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汇源：不会卖掉汇源，
也不会影响上海市场

对汇源集团而言，早前刚
刚完成收购上游资产的汇源
产业控股，如今又拟出售上海
汇源，此举意欲何为？

“我们只是卖工厂不是
卖汇源品牌。此次出售仅是企
业战略调整和完善中的一项
举措，属于组织内部资源的优
化配置。” 汇源集团公关部汪
姓负责人表示， 战略调整目
的是为了优化内部资源，降
低负债和生产成本的同时，
发挥协同效益创造更大的价
值。

汪姓负责人解释，其实上
海汇源近5年来一直业绩不
佳，且上海人力、产品制造成
本较高，上海汇源对于汇源果
汁来说盈利价值不再突出。
“出售上海汇源并不意味着我
们要整体出售汇源，或是放弃
上海市场。”

上海一直都是汇源果汁
在南方的“大脑”。如今上海
公司出售后， 汇源该如何保
证华东市场的开拓和发展？
汪姓负责人表示， 汇源果汁
在上海周边还拥有安徽、浙
江等5个工厂。这些工厂地处
区域核心， 可直接辐射上海
市场也能节约生产运营及物
流运输成本。

“在今年年初， 集团公司
就调派两位副总裁常驻上
海， 将整个汇源果汁事业部
的办公地点也搬至上海，希
望打造上海成为汇源果汁在
北京之外的新中心。”汪姓负
责人表示， 未来以北京为核
心的北方地区将主攻生产和
研发， 而南方市场则以上海
为核心， 主要负责营销和培
训工作， 加大对华东及南方
市场的开拓力度。

统一：收购很简单，
两方都有需求

“其实， 这次统一收购汇
源是非常单纯的一件事。可以
说是统一需要在上海建立自
己的生产基地，而刚好汇源想
要卖掉上海公司。” 统一企业
(中国)投资有限公司总经理杨
寿正表示，统一企业中国方面
只是单纯购买汇源的上海工
厂，不涉及汇源品牌。

对于如何规划购买后上

海汇源工厂，杨寿正介绍，将
上海汇源作为统一企业中国
自己的生产基地， 根据需求
重新规划厂房建设和生产
新， 主要用于生产统一旗下
茶及果汁饮料产品， 为了更
方便供应上海市场。“出了收
购工厂外， 还包括汇源上海
厂员工，我们会继续雇佣工厂
的员工。”

“目前公司在上海市区没
有生产基地， 有的都在外围。
比如昆山生产基地，以及杭州
的生产基地也于去年开始建
设。”杨寿正表示，上海汇源厂
地点位于市区中心，收购汇源
上海公司也是统一想把自己
在华东地区的业务重心做得
更强。

日前，台湾媒体引述统一
企业中国控股的回应称，公司
计划投资2.04亿美元新增及增
资9个综合食品厂， 预期中国
今年会有8-9个新厂投产，至
明年达成40个生产基地的目
标。

统一扩张的蓝图显而易
见。对此，杨寿正也表示，收购
上海汇源也是统一扩张计划
的一部分。

专家：不再单打独斗，
企业迎来并购潮

“近来， 国内企业发生了
两起大型并购案，一个是蒙牛
收购雅士利，一个是森马收购
GXG母公司，这也表明中国企
业已经进入优化整合阶段。”
中国著名营销专家李光斗表
示，如今中国企业从单打独斗
的起步阶段，融资上市的快速
发展阶段，发展到兼并收购的
优化整合阶段。

李光斗解释，汇源集团拟
出售上海分公司也是出于企
业资源整合、优化市场布局等
方面的考虑。“汇源也表示上
海公司的业绩一直不佳，不再
具备盈利价值。所以出售上海
公司将固定资产变现，可以为
汇源在上游产业项目带来足
够的资金， 也可降低企业负
债。”

从统一的角度出发，李光
斗称，统一则是看中汇源上海
公司所负责的华东和华南两
个大区的市场，此举显既能增
加其果汁产能，又能扩展上海
市场。“可以说，双方是各取所
需。”

统一3亿元收购汇源上海工厂
朱新礼说，只卖工厂不卖品牌

曾今风光的传统调味品味
精，如今有些落寞。

日前， 工信部发布了19个
工业行业淘汰落后产能的目标
任务， 与2012年相比味精行业
的目标任务同比增幅最大，增
幅达99.3%。

“淘汰技术、产能没有达标
的小企业， 这对国内味精业来
说，是一次行业大洗牌，是利好
长远发展的。”湖南省调味品协
会王秘书长表示。

市场：价格便宜，
但难敌鸡精围城

与鸡精等新一代调味品相
比，传统味精的价格要便宜许多。

6月19日，记者走访了长沙
市内沃尔玛、 大润发等超市发
现， 味精与鸡精品牌大部分重
合，品牌主要有太太乐、加加、
西湖、大桥、长康等，且同品牌
同规格、 同规格不同品牌的鸡
精与味精价格相差较大， 差距
近一倍。

在家乐福超市， 在货架上
琳琅满目的大多数是鸡精品
牌，占据两个货架，味精则只有
一个货架。 其中100g太太乐99
度味精， 售价2元，100g长康康
浓鸡精， 售价4.1元，400g加加
鸡精，售价13.5元，400g加加大
颗粒味精，售价8.8元。

“虽然，味精价格普遍要便
宜很多， 但我们家都是用的鸡
精做菜。”家住芙蓉区政府附近
的杨女士认为，味精吃了口干，
鲜美的口感也不及鸡精。

“在沃尔玛，味精和鸡精的销
售比例大概是2:8，品牌数量差别
不大。”沃尔玛相关负责人刘经理
介绍，与味精相比，鸡精在包装、
概念等方面更加多元化， 也符合
如今消费者注重健康、 营养的需
求，鸡精消费市场增加较快。

原因：供大于求，
行业环保门槛提高

味精行业不景气， 是因为
鸡精等新一代调味品的崛起？

“这只是一部分的原因。 行业
自身产能过剩和越来越高的环保
门槛，这都使得味精行业的洗牌
不可避免。”湖南省调味品协会王
秘书长表示，近年来很多中小味精
生产厂家或是关门， 或是停产，或
者转型做味精的分包装业务。

王秘书长解释，面对环保标
准提高，企业必须进行生产设备
与技术的升级改造，技术和资金
压力巨大。

记者通过中国供应商网联
系了湖南麦穗味精有限责任公
司， 该公司工作人员告诉记者
公司已经合并，其他不愿多讲。

长沙桂花味精厂肖总也表
示，如今味精这个行业不景气，
对于中小型企业来说更是不好
做。“我们基本已经停产。”

“的确， 这几年味精的消费
市场在缩小。但加加实施以‘加
加’ 系列酱油为主导， 食醋、鸡
精、味精等多品牌、多品类、多渠
道协同发展的经营模式。” 加加
集团媒介主管莫总表示，目前加
加集团不再自行生产味精，公司
主要收购味精半成品进行分装
贴牌销售。 ■见习记者 邓倩

有的停产，有的关门，有的合并
众口难调，味精买卖也不好做

事隔半个月，统一收购上海汇源进展如
何？

7月1日，据统一方面最新消息，统一集
团目前正召开董事会， 进一步商讨收购事
宜。

“收购正按双方签署的协议, 有步骤地
执行。”就现阶段收购事宜的进展，双方给记
者的答复几乎一致。

■见习记者 邓倩

工信部淘汰落后产
能，鸡精等新一代调味品
的崛起，未来味精行业是
否会被淘汰？

“目前鸡精销量确实
出现明显增长，但未来不
会替代味精。” 王秘书分
析，味精依然存在农村市
场，并且像西南、东北等
地区百姓的饮食习惯就
以味精为主。“短期来看
味精行业的整合势不可
挡，一旦整合完毕，从长
远来看市场应该是比较
稳定的。”

同样加加集团媒介
主管莫总也认为，味精不
仅面对着终端消费群体，
还面对着下游行业的用
户，像酱油、鸡精、方便面
等产品都会用到味精。
“味精行业的重组、 转型
势在必行。能力不足的中
小型企业被淘汰，这是每
个行业都存在的优胜劣
汰现象，有利于行业长远
发展。”

味精行业仍难淘汰

延生

统一3亿元收购汇源上海工厂。


